
教育部日前发出通知，要求中小
学不得采取任何形式的考试、考核、测
试选拔学生，坚决制止奥数等各种学
科竞赛、特长评级与学校录取相挂钩
的行为。北京市更是从8月28日起叫
停与升学挂钩的奥数竞赛培训，推进

“小升初”入学办法改革。停办绵延多
年、力量强大的奥数班，能让奥数成绩
与升学“脱钩”吗？

“唿唿小Y”新浪微博：把教育资
源平衡配置再加上严格管理，或许还
有点儿用。

市民孙先生来电：我看取消奥数
倒不必，但是一定得和升学脱钩，这样
才能保证奥数的健康发展，保证奥数
培训的良性发展。因为升学率，多少
奥数培训都变得功利性了。

市民付先生来电：说实话，奥数
跟高考有点儿像。取消了奥数，普
通人家的孩子更没机会上重点中学
了。因为和美术、摄影、音乐、体育
这些特长加分选拔相比，奥数是最
公平的。

139××××5652短信：取消之
后如何进行考核？“拼爹”！均衡配置
教育资源，让家长不用再择校，让孩子
就近上学，这才是正道。

189××××4784短信：双手赞
成叫停奥数！孩子太可怜了。问题
是，说了多少次？真能叫停？

下期预告：

大学生活费，
每月多少算合理

孩子进了大学，每个月应该给多
少生活费？据记者了解，多数家长的
预算是1000元左右。复旦大二学生
小丁算了一笔账：“吃饭每个月大概
600元，还只能在学校食堂吃，加上电
话费、上网费等……1000元，肯定要
省着点儿花了。”上海师大大三女生小
宣也认为，每月1000元是比较节省的
过法，但学生可做些兼职或者实习贴
补生活。（9月3日东方网）大学生活
费，每月多少算合理？欢迎您就此事
发表意见。

大事小情，你说我说。参与方式：
拨打电话 66778866；发送短信至
13526946841；登录洛阳网（www.
lyd.com.cn）洛阳社区聚焦河洛——
“你说我说”板块；关注洛阳晚报官方
微博，@洛阳晚报留言。
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“神医”何以畅行江湖

□吴睿鸫

【新闻背景】 9月1日，最新修订的
国家标准《机动车运行安全技术条件》开
始实施。按照这一《条件》，时速在20公
里以上、50公里以下的电动车将被纳入
机动车范畴。这就意味着，骑这种电动
车需要先上牌再上路，驾驶员还需考驾
照、买保险。我市交管部门回应，目前市
面上大部分“超标”电动车无法上牌照，
有关部门对此类电动车仍按非机动车管
理。（见本报昨日A06版报道）

速度快、体量大的电动车在慢车道
上跑，易引发事故，将其划归机动车管理
似乎不无道理。既然划入机动车范畴，
那么，上牌、办驾照、买保险以及醉驾入
刑等等似乎就要接踵而来——好在交管
部门及时解释，电动车用户虚惊一场。

实际上，不少消费者对“电马儿”标
准抱着老皇历不放也感到不解。新国标

第三章规定：无论采用何种驱动方式，最
大设计时速不高于50公里的摩托车被称
为轻便摩托车，而时速不高于20公里，具
有人力骑行功能，且符合相关国家标准
的两轮车辆仍为电动自行车。这意味
着，电动自行车的标准仍沿袭老皇历。

1999 年国家发布实施的《电动自行
车通用技术条件》，规定了两个硬性数
据，一个是 20 公里时速，另一个是 40 公
斤重量。国产电动自行车的年产量已从
1998年的5.8万辆发展到目前的2200万
辆以上，目前全国保有量已达 1.2 亿
辆。权威人士介绍，若按照1999年的标
准，1亿现役车辆都将“超标”。

自1999 年出台电动车标准至今，我
国电动车工业迅猛发展，电动车新车型
层出不穷，价格更是大幅降低。作为规
范电动车生产标准的“尚方宝剑”，其显
然不能适应市场的变化，有必要修改。

特别是随着城市的发展和扩张，骑车

人的出行半径也越来越大，对电动车行驶
里程数的要求也越来越大。这只能通过
电池升级、延长行驶里程实现。

据业内人士分析，重量限制在40公斤
以内，电池只能做得很小，只够跑20公里，
上班族要频繁充电，非常不便。国外电动
自行车标准时速普遍高于我们，如欧洲标
准是25公里、美国31公里、日本24公里。

现在应该做的是，让所有利益相关
者，包括电动车生产商、从业人员、消费
者、摩托车厂家以及交通和公安等部门，
像前几年国家制定个税起征点那样，在
全国范围内公开选择具有代表性的人
员，心平气和地开个听证会，彻底厘清电
动自行车或电动摩托车的身份。

同时，执行新国标应有一个过渡期，
便于消费者适应和自行车生产商转型。
否则，恐怕要重走 2009 年《电摩技术条
件》制定时闭门造车的老路，引起社会的
普遍质疑，最终导致搁浅。

“电动车变机动车”
不应一刀切

□邓海建/文 朱慧卿/图

【新闻背景】 2009年起，“拍打拉筋
自愈法”在北京、上海、南京等多地悄然
兴起。该疗法的推广者萧宏慈被支持者
称为“神医”，而“拍打拉筋自愈法”则被
称为“治百病的神功”。据报道，2011年，
萧宏慈及其相关项目仅办班一项收益就
达940万元，而其书、光盘等的月销售额
约为15万元。（9月3日《新京报》）

在这个“后张悟本时代”，“神医”神话
并未因骗局幻灭而终结。“神医”们走的基
本是民间路线，既不申请专利，也不主张
科研，靠所谓“心口相传”玩主观体验。

此前，复旦大学女博士于娟的抗癌
日记，再次真实记录了“神医害命”的逻
辑：所谓“饥饿疗法”代价不菲，甚至要支
付生命。博士成了“大仙”的“粉丝”，这
不得不让人反思：“神医迷信”果真是保
健知识不足，抑或迷信惹的祸？

“神医”萧宏慈发家之路的玄妙在
于：道、儒、佛等与中医有着千丝万缕的
联系，而中医自身又具有无可置喙的玄
学色彩，只要你信，只要你敢，人人可看
病，个个成神医。

有一点是肯定的：市场监管与专业
监管的双重缺位，是“神医批量化”的罪

魁祸首。
2010 年前后，“神医”萧宏慈也曾在

台湾走红。当年4月，“台北市府卫生局”
认定萧宏慈不具备医师资格，却在公开
场合宣教民俗疗法的疗效，如“拍7天治
糖尿病”，“任何病拍打可自愈”等言论违
法。“移民署”以违反“移民法”等规定，处
罚萧宏慈新台币5万元，限其7天内离境。

值得反思的是，在北京、上海、南京、
广州、深圳等地，同样内容的培训班、体

验营、拍打聚会层出不穷，相关产品畅销
不衰……出版发行部门、卫生主管部门、
市场监管部门、商业监督部门等，活生生
给“神医”搭建了一个捞钱的舞台。

一个“大师”与“大仙”层出的时代，
究竟是最好的还是最坏的时代？或者
说，这是时代的癔症还是历史的癫痫？
叫我说，不如做个明白人，与其继续和

“大师”、“大仙”们“相濡以沫”，不如捂紧
钱袋，相忘于江湖。
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任何爆料或传言，哪怕再鸡毛蒜
皮、家长里短，或者“荒诞不经”，一旦被
媒体聚焦、公众关注，有关部门就有了回
应的义务。每个治理者在回应时都应意
识到，自己的一小步，都可能是维护诚信
的一大步，看似缓慢，却责任重大、意义
非凡。

——《人民日报》刊登评论员文章谈
公共部门如何面对质疑

空姐被打事件的一个地方值得深
究，@新华社中国网事说，事实上，有五

位中国网友爆料，有的因为不愿提供登
机牌无法作新闻引用，有的受到威胁。
谁在威胁乘客，不让其出来接受采访和
作证？

——连鹏（专栏作家）

刚在网上看到一个视频，一个老人
因为上公共汽车没人让座，用英语大骂
全车人。唉，最近看到不少这样的事情，
不让座的有挨骂的，有被打得满脸是血
的。让座在咱们国家是一种美德，可不
是必须的啊，切莫将其和“天经地义”捆

绑在一起，更不能“暴力要座位”啊！
——大眼睛恐龙龙（职员）

儿子入学家长会，听校长谈教育应
有的改革。校长说：“一样考甲午海战，
咱中国考学生：甲午海战哪年发生的？
它的历史意义？然后老师会总结5点，学
生背熟，少答一点扣分。日本会考学生：
了解了甲午海战的历史之后，你认为日
中之间还会有战争吗？谁会赢？你为什
么作这样的判断？”这样下去谁会赢？

——张泉灵（主持人）


